



Medienmitteilung Schweizer Mühlenfreunde

Kröschenbrunnen, 22. Mai 2023

23. Schweizer Mühlentag – Strom können wir auch

Der 23. Schweizer Mühlentag hat am Wochenende Tausende Besucherinnen und Besucher in die historischen Mühlen gelockt. Viele Anlagen haben das aktuelle Thema «Strom können wir auch» handfest vorgeführt, wo möglich wurde sogar das Wasserrad oder die Turbine in Betrieb genommen. Die Besucher:innen konnten dem Surren der Generatoren lauschen und neues Wissen erlangen bei spannenden Expertengesprächen, welche von dezentraler Stromerzeugung und den ersten stromproduzierenden Anlagen der Schweiz handelten. An anderen Orten wartete ein brandneues Wasserrad darauf, bestaunt zu werden, oder es drehte sich um die Frage, wie man gewonnene Energie im eigenen Haushalt speichern kann – dabei war die Insellösung relevant. Der Anlass zeigte zudem die Herausforderungen der Wasserrechte auf; ein Thema, das viele historische Anlagen aktuell beschäftigt und auch in Zukunft beschäftigen wird. Nicht zuletzt konnte das Spannungsfeld der lokalen Energieproduktion einem breiten Publikum gezeigt werden. Insgesamt sind an 114 Standorten über 165 Anlagen in Betrieb gewesen, welche von knapp 20'000 Besuchern und Besucherinnen besichtigt wurden.

Eine kurze Umfrage zeigt, dass die Mühlen gute Besuchs-Frequenzen verzeichneten. In der Tiefenmühle in Weiningen / TG waren 45 Leute unterwegs. Im Verzascatal Mulino Efra in Frasco / TI besuchten 100 Personen Mühle und Kleinkraftwerk. Die Forchbahn pendelte zwischen der Mühle und Säge Hirslanden / ZH und der Thommen-Sagi Hinteregg / ZH umher, auch im nördlichen Aargau am Standort Böttstein und der Barzmühle am Rhein nutzten viele den Shuttle. Im oberen Emmental in Kröschenbrunnen / BE haben fünf Gruppen der Geschichte des Gewerbekanals und dem Betrieb des Kleinkraftwerkes in der Sägemühle zugehört. In der Romandie hat das Schweizer Fernsehen einen sehenswerten Bericht über die Sägemühle und das Kleinkraftwerk Crisinel, sowie der Moulin et Huilerie de Sévery in der Waadt gemacht. In Andelfinden / ZH konnte das Mikrokraftwerk am Mühlenbach besichtigt werden und das Thema und die Anlage mit Experten und Ingenieuren besprochen werden.

Die Gäste sind aus der ganzen Schweiz und dem Ausland angereist. In diesem Jahr ist positiv aufgefallen, dass die Besucher und Besucherinnen oft zu Fuss und mit dem öffentlichen Verkehr in die Anlagen reisten. Familien mit Kindern, die den vielen Attraktionen für die Kleinen und Grossen gefolgt sind, wurden ebenfalls in vielen Anlagen empfangen.

Der Mühlenführer für den Mühlentag und für die Mühlensaison hilft die Touren zu den historischen Anlagen zu planen. Die digitale Fassung des Führers wird immer beliebter. In den Tagen rund um den Mühlentag lag die Zahl der Aufrufe bei 10'000.

Der Vorstand des VSM/ASAM bedankt sich bei allen Besucher:innen, Helfer:innen, Anlagenbetreiber:innen und allen Sponsor:innen für den gelungenen 23. Schweizer Mühlentag. Merci!

Die Vereinigung Schweizer Mühlenfreunde versucht die historischen Mühlen mit Leitthemen einem breiten Publikum zugänglich zu machen. Ausserdem soll das Bewusstsein für den Erhalt und das Kulturgut der Mühlen in der Bevölkerung gestärkt werden. Der Mühltage wird jährlich am Samstag nach Auffahrt von der Vereinigung Schweizer Mühlenfreunde VSM/ASAM organisiert. Das Wissen und der Betrieb in diesen Anlagen soll am Leben gehalten werden. Der Mühlenführer als schriftlicher Begleiter ist das Aushängeschild dieses Anlasses und hat als solches einen breiten Bekanntheitsgrad erreicht. Darin enthalten sind nebst kurzen Porträts der teilnehmenden Anlagen auch aktuelle Beiträge, Hintergrundberichte und auch Geschichten für die jungen und kleinen Gäste.

Wörter: 519 / Zeichen (mit Leerzeichen): 3'596 / Freigabe: ab sofort

Medienkontakt:

Marc Nyffenegger – m.nyffenegger@muehlenfreunde.ch, Telefon 079 225 63 51, Vorstand VSM/ASAM, Ressort Presse und Medien (deutsch)

Christoph Hagmann – c.hagmann@muehlenfreunde.ch, Telefon 079 300 22 46, Co-Präsident VSM/ASAM und Verantwortlicher Schweizer Mühltage (deutsch und französisch)

Vereinigung Schweizer Mühlenfreunde VSM/ASAM, Sägemühle Kröschenbrunnen 18, 3555 Trubschachen, www.muehlenfreunde.ch, www.amisdesmoulins.ch, www.amicidimulini.ch

Weitere Informationen:

Bilder, Plakate, Banner, Karte, Broschüre finden Sie hier zum Herunterladen <https://www.muehlenfreunde.ch/de/medien-archive/>